
Brasília – A pesquisadora e
microbiologista Natalia Paster-
nak afirmou que o negacionismo
à ciência observado durante a
pandemia no Brasil, a exemplo
do incentivo de medicamentos
sem eficácia contra a doença, “é
uma mentira orquestrada pelo
governo federal e pelo Ministério
da Saúde”. Natalia, que foi muito
atuante durante a crise sanitária,
divulgadora de diversas informa-
ções científicas pelas redes so-
ciais e veículos de comunicação,
foi convidada a falar sobre pes-
quisas em relação à COVID-19 na
comissão, ao lado do médico
Cláudio Maierovitch, ex-presi-
dente da Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa).

“Isso é negacionismo, se- nho-
res. Isso não é falta de informa-
ção. Negar a ciência e usar esse
negacionismo em políticas pú-
blicas não é falta de informação,
é uma mentira e, no caso triste
do Brasil, é uma mentira orques-
trada, orquestrada pelo governo
federal e pelo Ministério da Saú-
de. E essa mentira mata, porque
ele leva pessoas a comportamen-
tos irracionais, que não são ba-
seados em ciência”, disse.

A fala da pesquisadora se deu
num contexto de explicação so-
bre a ineficácia da cloroquina em
pacientes com COVID-19. Ela ci-

tou uma série de estudos feitos
ao longo da pandemia mostran-
do que o medicamento funciona
apenas in vitro— ou seja, nos la-
boratórios. Quando os estudos
são feitos em células do trato res-
piratório de animais e de huma-
nos, já não funciona.

“Ela nunca teve plausibilidade
biológica para funcionar. O cami-
nho pelo qual ela bloqueia a en-
trada do vírus na célula só fun-
ciona in vitro, em tubo de ensaio,
porque, nas células do trato res-
piratório, o caminho é outro. En-
tão, ela já nunca poderia ter fun-
cionado”, explicou. E completou:
“Não funciona em camundon-
gos, não funciona em macacos, e
também já sabemos que não
funciona em humanos. Senho-
res, a cloroquina já foi testada em
tudo. A gente testou em animais,
a gente testou em humanos. A
gente só não testou em emas
porque as emas fugiram, mas, no
resto, a gente testou em tudo, e
não funcionou”.

Pasternak fez referência ao
animal em alusão a uma foto do
presidente Jair Bolsonaro, no Pa-
lácio da Alvorada, "oferecendo"
uma caixa de cloroquina a uma
ema. Bolsonaro é um grande de-
fensor do uso de medicamentos
sem eficácia comprovada contra
a COVID-19, como cloroquina e

ivermectina. O presidente tam-
bém não segue as medidas sani-
tárias, como uso de máscara e
distanciamento social. Bolsonaro
reduziu a gravidade da doença ao
longo de toda a pandemia.

Natalia frisou que a questão
em relação ao negacionismo não
é apenas para a cloroquina.“A clo-
roquina aqui é apenas um exem-
plo. Isso serve para o uso de más-
caras, isso serve para o distancia-
mento social, isso serve para a
compra de vacinas, que não foi
feita em tempo para proteger a
nossa população. Esse negacio-
nismo da ciência perpetuado pe-
lo próprio governo mata”, disse.

A pesquisadora também criti-
cou a postura do presidente, di-
zendo que ele é a autoridade su-
prema do país, e que seu com-
portamento induz as pessoas a
comportamentos de risco. “As
pessoas acreditam nele. Quando
aparece sem máscara, desde-
nhando a pandemia, mostrando
falta de empatia com o luto dos
brasileiros, ele ilude as pessoas.
Isso faz com que as pessoas assu-
mam comportamento de risco.
Comunicação é essencial e nega-
cionsimo mata”, disse. Segundo
ela, o presidente "confunde as
pessoas", fazendo com que assu-
mam um "comportamento de

risco" ao copiar o exemplo do
chefe do Executivo e também
dispensar seu uso.

■■ COMPARAÇÃO
COM O FUTEBOL

Natalia Pasternak fez um pa-
ralelo com o futebol para abordar
o combate à pandemia. Ela disse
que a vacina, sozinha, não tem
efeito. "Uma boa vacina é como
um bom goleiro, ela pode ser
muito boa, mas não é infalível.
Precisamos de um bom goleiro
(vacina) e de uma boa defesa do
time (uso de máscara, isolamen-
to, distanciamento etc.)", disse.

Randolfe Rodrigues (Rede-AP)
ironizou na sequência. "E ainda
tem jogador fazendo gol contra."

A microbiologista disse à CPI
que a humanidade “nunca erra-
dicou ou controlou uma doença
no mundo com imunidade de re-
banho”. “A gente controlou com
vacinas”, disse, citando como
exemplos a varíola e a pólio,“que
também não têm remédio, têm
vacina”.“E a gente conseguiu con-
trolar com vacina, mas ainda não
conseguimos erradicar. E o moti-
vo pelo qual a gente não conse-
guiu ainda erradicar a pólio é jus-
tamente a atuação de alguns gru-
pos contrários, por diversos mo-
tivos, mas que acabam prejudi-
cando a adesão à campanha de
vacinação, principalmente em al-
guns países específicos. Tradicio-
nalmente, doenças virais se con-
trolam com vacinas”, afirmou
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Em depoimento à CPI, microbiologista chama rejeição à ciência de “mentira
orquestrada” e afirma que a “imunidade de rebanho não erradica vírus”

“Negacionismo é política”

ENQUANTO
ISSO...

A distribuição de vacinas contra
a COVID ao mundo foi um dos
temas do primeiro dia do
encontro do G7, grupos de países
mais ricos do mundo, reunidos
de ontem até amanhã em Carbis
Bay, na Cornualha (Reino Unido).
O governo britânico confirmou
a distribuição de 1 bilhão de
doses de vacinas pelo G7 a países
pobres, com o objetivo de acabar
com a pandemia até 2022. O
evento também é cercado pela
expectativa da primeira
participação de Joe Biden,
presidente dos EUA, em sua
inicial viagem internacional no
cargo. Um tema certamente
levado à mesa será a necessidade
de fortalecimento das
democracias, um assunto que o
presidente norte-americano quer
impor, inclusive para se
distanciar de seu antecessor,
Donald Trump, e para reforçar
sua posição antes do encontro

com o presidente russo, Vladimir
Putin, marcado para 16 de
junho, na Suíça. Na foto, o
presidente dos EUA, Joe Biden (à
frente), se encontra com o
primeiro-ministro inglês Boris
Johnson (E), a rainha Elizabeth II,
que recepcionou os líderes
mundiais, e o presidente da
França, Emmanuel Macron.

...G7 DISTRIBUIRÁ
1 BILHÃO DE DOSES

EDITAL DE CONVOCAÇÃO - CONDOMÍNIO DO EDIFÍCIO FERNÃO DIAS
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

Convocamos os Srs. Condôminos que interessarem a apresentar por escrito impreterivelmente até
o dia 23 de junho de 2.021 às 19h00 no escritório doCondomínio doEdifício FernãoDias (Av.Afonso
Pena, n.° 1.735 – sobreloja – CEP 30.130-006 – Bairro Funcionários – Belo Horizonte – MG) os
nomes e as qualificações das pessoas que pretendem compor as chapas para a eleição do novo
síndico. (apresentação da composição da chapa interessada poderá ser feita ao Síndico ou ao
encarregado Sr. Sebastião, fisicamente ou eletronicamente sendo esta ultima através do aplicativo
do WhatsApp aos n.°s 31 98285-8000 / 31 99939-3537, desde que devidamente comprovado –
ATENÇÃO: não serão aceitas chapas que não estiverem completas ou que forem apresentadas
após o prazo acima estipulado). Pela ocasião, convocamos também os Srs. Condôminos para a
realização de Assembleia Geral Ordinária a ser realizada no dia 25 de junho de 2.021, no Edifício
Fernão Dias, naAv.Afonso Pena, n.° 1.715 – Bloco “A” –Apt° 2201, Funcionários, nesta capital/MG,
às 19h00 (DEZENOVE) horas em primeira chamada ou 19h30 (DEZENOVE E TRINTA) horas em
segunda chamada, com qualquer numero de condôminos presentes, para tratar, discutir e aprovar
os seguintes assuntos: 1) Aprovação de contas; 2) AEleição de Síndico, Subsíndico e Membros do
Conselho Fiscal Efetivos e Suplentes que terão mandato de 02 (dois) anos, tendo seu início em
01/07/2021 e o término em 30/06/2023. Belo Horizonte, 02 de junho de 2021. Condomínio do Ed.
FernãoDias (ª) Síndico: LEANDROFERREIRAVILAÇA.

PREFEitURAMUNiCiPALdE RoCHEdo dE MiNAs
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGão ELEtRÔNiCo Nº 005/2021
PROC ADM Nº 077/2021. Torna público para conhecimento dos interessados que o órgão Prefeitura
MunicipaldeRochedodeMinas/MG,deacordocomaregulamentaçãorealizaráPregãoEletrônicopara
RegistrodePreços,sendoconduzidopelaComissãodePregãopara:Registrodepreçosparafuturaeeventual
aquisição de medicamentos para abastecimento da Farmácia Pública Municipal. Início rec. proposta:
16/06/2021 às 07:00h . Fim rec. proposta: 24/06/2021 às 08:29h . Início disputa: 25/06/2021 às 09:10h -
Tipode lance:Menor lance -Tipoencerramento:Aberto -ExclusivoME:Sim.Parademais informações
contato via e-mail: licitacao@rochedodeminas.mg.gov.br, telefone: (32) 3262-1222, ou pelo link:
https://bllcompras.com/Process/ProcessView?param1=%5Bgkz%5BgKz%5DORusCrA
32wLcyGcsw3XULJ8w7AU7DJqt5c9k4PFDFDDDDDD ProcessView?param1=%5Bgkz%
5DORusCrA32wLCyGcSW3XULJ8w7AU7DJqt5e9K4PBLUM
PuG4O8kNwQ3hcPMcQN9KLKHAU_gsznlwvn1k7Hrsd8wlPNfOtLRFsjzPh4Or005hM%3D.

Fundação de Ensino de Contagem - FUNEC
Aviso dE LiCitAção

A Fundação de Ensino de Contagem - FUNEC, informa data para realização do PREGão
ELEtRÔNiCo 003/2021, para a Aquisição de PRODUTOS DE MAQUIAGEM, em forma
de kit, para atender a turma do curso de maquiagem do PROGRAMA NOVOS CAMINHOS
na modalidade FIC a serem ofertados no Município de Contagem, através da Fundação de
Ensino de Contagem, com quantitativos, especificações e condições descritas neste Edital
e seus anexos. data: 25 de junho de 2021 às 09h00min. Local: www.licitacoes-e.com.br.
Edital disponível nos sites: www.contagem.mg.gov.br e www.licitacoes-e.com.br informações:
funec.licitacoes@edu.contagem.mg.gov.br ou na sala da CPL FUNEC à Rua Coimbra, n.º 100 -
2.º andar - Bairro Santa Cruz Industrial - Contagem / MG - Cep. 32340-490.

ALTAIR DE OLIVEIRA MARCELO - Pregoeiro.

PREFEitURA MUNiCiPAL dE MoRRo
dA GARçA/MG

Processo nº 76/2021 - PREGÃO PRESENCIAL
Nº 26/2021. Torna público, que às 13:00 horas,
dia 28/06/2021, na Prefeitura Municipal,
situado na Praça São Sebastião, nº 440,
Centro, nesta Cidade, será realizada sessão de
recebimento e abertura dos envelopes contendo
a Proposta Comercial e documentação de
Habilitação do tipo “Menor Preço por Item”.
Objeto: Aquisição de cestas básicas para
atender a demanda da Secretaria Municipal de
Desenvolvimento Social. Edital e informações,
endereço acima ou fone: (38) 3725-1110,
e-mail: licitacao@morrodagarca.mg.gov.
br no horário de 08h00min às 16h00min.PREFEitURA MUNiCiPAL dE MoRRo

dA GARçA/MG
PROCESSO Nº 73/2021 - Pregão Presencial
nº 23/2021, RP Nº 14. Torna público, que às
08:30 horas do dia 24/06/2021, na Prefeitura
Municipal, situada na Praça São Sebastião,
nº 440, Centro, nesta Cidade, será realizada
sessão de recebimento e abertura dos envelopes
contendo a Proposta Comercial e documentação
de Habilitação do tipo “MENOR PREÇO POR
ITEM”. Objeto: Registro de Preço para aquisição
de suprimentos e equipamentos de informática.
Edital e informações, endereço acima ou fone.:
(38) 3725-1110, e-mail: licitacao@morrodagarca.
mg.gov.br, no horário de 08h às 16h.

PREFEITURA MUNICIPAL
DE RIO PIRACICABA/MG

REVOGAÇÃO
PROCESSO LICITATÓRIO 054/2021

OBJETO: Contratação de empresa para
locação de impressoras. Revogação
Processo Licitatório 054/2021 - Pregão
Presencial 027/2021, devido equívocos
na especificação dos itens.

Pregoeiro

PREFEitURA MUNiCiPAL
dE UBAÍ/MG

A PREF. MUNICIPAL DE UBAÍ-MG
- Torna publico para conhecimento dos
interessados, Retificação do Processo
Licitatório nº 067/2021, Pregão Presencial
para Registro de Preços nº 017/2021. Objeto:
REGistRo dE PREços PARA FUtURA
E EvENtUAL AQUisição dE GÊNERos
ALiMENtÍCios EM GERAL PARA
AtENdER dEMANdA dAs divERsAs
sECREtARiAs do MUNiCÍPio
dE UBAÍ/MG. Nova Data de abertura:
28/06/2021. Edital disponível através do e-mail:
licitaubai@gmail.com ou site
www.ubai.mg.gov.br.
João Elcio Fonseca Almeida - (Pregoeiro Oficial)

PREFEitURA MUNiCiPAL dE MoRRo
dA GARçA/MG

Processo nº 75/2021 - PREGÃO PRESENCIAL
Nº 25/2021 - RP Nº 16. Torna público, que
às 08:30 horas, dia 28/06/2021, na Prefeitura
Municipal, situado na Praça São Sebastião,
n] 440, Centro, nesta Cidade, será realizada
sessão de recebimento e abertura dos envelopes
contendo a Proposta Comercial e documentação
de Habilitação do tipo “Menor Preço por Item”.
Objeto: Registro de Preço para fornecimento
de carnes e derivados. Edital e informações,
endereço acima ou fone.: (38) 3725-1110,
e-mail: licitacao@morrodagarca.mg.gov.
br no horário de 08h00min às 16h00min.

PREFEITURA MUNICIPAL
DE RIO PIRACICABA/MG

RETIFICAÇÃO
A Prefeitura de Rio Piracicaba/MG torna
pública a RETIFICAÇÃO do edital do
Processo Licitatório nº 066/2021 – Pregão
Presencial nº 034/2021 para os itens 32
a 45. Fica agendada para 28/06/2021, às
08 h 30 min a sessão para recebimento
dos envelopes. Informações na Prefeitura
de Municipal de Rio Piracicaba, pelo tel:
(31) 3854-1261, pelo endereço eletrônico
pmrplicitacao@yahoo.com. O edital
retificado está disponível no site: www.
riopiracicaba.mg.gov.br.

Pregoeiro

PREFEitURA MUNiCiPAL dE MoRRo
dA GARçA/MG

PROCESSO Nº 74/2021 - Pregão Presencial
Nº 24/2021, RP 15. Torna público, que às 08:30
horas, dia 25/06/2021, na Prefeitura Municipal,
situado na Praça São Sebastião, nº 440, Centro,
nesta Cidade, será realizada sessão de recebimento
e abertura dos envelopes contendo a Proposta
Comercial e documentação de Habilitação
do tipo “MENOR PREÇO POR ITEM”,
para aquisição de dieta enteral, suplementos
alimentares, fórmula infantil para lactantes, para
cumprimento judicial e atendimento às demandas
da Secretaria Municipal de Saúde e Saneamento.
Edital e informações, endereço acima ou
fone.: (38) 3725-1110, e-mail: licitacao@
morrodagarca.mg.gov.br no horário de 08h às 16h.

PREFEITURA MUNICIPAL
DE RIO PIRACICABA/MG

DESPACHO
SUSPENSÃO SINE DIE

PROCESSO LICITATÓRIO 065/2021
PREGÃO PRESENCIAL 033/2021

OBJETO: Registro de Preços para aquisição
de uniformes escolares, administrativos
e operacionais. Suspender Sine Die o
Processo Licitatório 065/2021 Pregão
Presencial 033/2021, para que o setor
responsável promova a análise técnica
das questões suscitadas na impugnação
apresentada.

Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO- REPUBLICAÇÃO(*)
Ministério Público de Minas Gerais

Procuradoria-Geral de Justiça
Número do processo: 28 / Ano: 2021
Unidade: 1091012
Processo SEI: 19.16.3900.0006552/2021-06
Objeto: Contratação de empresa
especializada para a execução de obra
de edificação da sede das Promotorias de
Justiça, com fornecimento de mão de obra e
materiais, na cidade de Ribeirão das Neves/
MG.
Modalidade: Concorrência
Recebimento dos Envelopes: até às 12 h
do dia 15/07/2021, na Av. Álvares Cabral,
1740, PORTARIA, Santo Agostinho, BH/MG.
Abertura dos envelopes de habilitação:
às 13 h do dia 15/07/2021, na Sala Minas
Gerais, Av. Álvares Cabral, nº 1740, 3º andar,
Santo Agostinho, BH/MG. O Edital e anexos
disponíveis para consulta e download no
site www.mpmg.mp.br. Informações: de 2ª a
6ª feira, das 9 às 18h, tel (31) 3330-8128 e
3330-8129/ e-mail dgcl@mpmg.mp.br. Belo
Horizonte, 11 de junho de 2021.Juliana Silva
Teixeira - Diretora de Gestão de Compras
e Licitações em Exercício. (*)Republicado
devido à atualização no orçamento.

JACK HILL/AFP

Brasília – O médico sanitaris-
ta da Fundação Oswaldo Cruz
(Fiocruz) e ex-presidente da
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa) Cláudio Maie-
rovitch afirmou em depoimen-
to na Comissão Parlamentar de
Inquérito da COVID que o plano
de imunização contra a pande-
mia no Brasil é ruim porque fal-
tou uma coordenação efetiva do
governo federal. “O plano de
imunização que tivemos é um
plano pífio, não entra nos deta-
lhes necessários para um plano
de imunização que deve existir
no país”, disse. De acordo com o
médico, não houve, por exem-
plo, “critérios homogêneos defi-
nidos para o Brasil inteiro”, fi-
cando a cargo “de cada estado e
de cada município definir seus
próprios critérios”.

“Pode parecer democrático
um sistema descentralizado,
mas, frente a uma epidemia des-
sa natureza e com a escassez de
recursos que temos, isso deixa de
ser democrático para produzir
iniquidades, na medida em que é
difícil para os gestores locais ou
mesmo para os estaduais geren-
ciarem diferentes expressões e
diferentes critérios para adoção
de prioridades para vacinação.
Então, assistimos estarrecidos a
um desestímulo oficial para que
um grande laboratório nacional
assumisse a produção de vaci-
nas”, disse, referindo-se ao Insti-
tuto Butantan e à vacina Corona-
Vac, produzida em parceria com

a farmacêutica chinesa Sinovac,
imunizante amplamente critica-
do pelo presidente Jair Bolsonaro.

Conforme o ex-presidente da
Anvisa, o cenário seria diferente
“se houvesse uma política oficial
não apenas de busca da compra
de imunizantes, mas de busca de
articulações e de acordos para a
produção nacional”. “Certamen-
te, o Instituto Butantan poderia
ter agido mais rápido e com mais
pujança, com uma produção
mais relevante e possivelmente,
até mesmo, acelerando os seus
estudos”, pontuou. Em depoi-
mento na CPI, o diretor do Butan-
tan, Dimas Covas, informou que
não houve investimento do go-
verno no âmbito da produção de
vacina contra a COVID-19, algo
confirmado pelo governo.

O médico frisou que um pla-
no de emergência precisa conter
um planejamento em relação a
insumos. De acordo com ele, ce-
nários como falta de oxigênio ou
de kit de intubação, como foi vis-
to em Manaus, onde pacientes
morreram em unidades de saú-
de por falta de oxigênio, ocorre
quando não há plano.“Um plano
prevê necessariamente o seu mo-
nitoramento”, afirmou.

Maierovitch criticou o com-
portamento de colegas de profis-
são que integrariam o suposto
"gabinete paralelo" de assessoria
ao presidente Jair Bolsonaro em
assuntos da pandemia. Sobre a
médica Nise Yamaguchi, que à
comissão negou fazer parte de

um assessoramento paralelo,
Maierovitch disse ter ficado "es-
pantado". "Fui colega de faculda-
de. Sabendo da experiência ante-
rior, agora assumindo posições e
defesa de atitudes anticientíficas,
eu estranhei muito", afirmou o
sanitarista, ex-presidente da
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa).

Maierovitch criticou a chama-
da“imunização de rebanho natu-
ral”, que é a ideia de deixar as pes-
soas se contaminarem com o co-
ronavírus a fim de que adquiram
“imunidade”, sem necessidade de
vacina. A ideia foi defendida pelo
presidente Jair Bolsonaro no ano
passado, quando afirmou que o
novo coronavírus é como“chuva,
que molharia 70% da população”.
Maierovitch ressaltou que o go-
verno “se manteve na posição de
produzir imunidade de rebanho
para a nossa população, em vez
de adotar as medidas reconheci-
das pela ciência para enfrentar
esta crise”.

O médico afirmou que faltou
no Brasil um plano de coordena-
ção da pandemia. “(Talvez) Reve-
le a existência de um plano que
parou em março de 2020, quan-
do alguns líderes internacionais
acreditaram que o melhor cami-
nho era que a doença se espa-
lhasse rapidamente, e que quem
tivesse que morrer morreria, e
quem sobrevivesse continuaria
tocando a economia, como se diz.
Morreriam os mais frágeis, deso-
nerando serviços de saúde.”

Plano de imunização “pífio”

JEFFERSON RUDY/AGÊNCIA SENADO

Cláudio Maierovitch,
Randolfe Rodrigues,
Natalia Pasternak e
Renan Calheiros na
sessão da CPI da
COVID no Senado


